沖 **(**) 歴 史 意識が 生 ん だ 非 戦 反 戦 **(7)** 想

自らかちとってきた自由・人権・自治

琉球大学名誉教授 比屋根 照夫

- ●1 アジア侵略の起点という 「琉球処分」 再評価
- 2 文化的な価値の根幹を剥奪するための沖縄支配
- 3 近代沖縄の悲劇の象徴
- 4 復帰運動再考、そこから何を引き出すか
- 5 これからの沖縄は非戦反戦の砦

服することで継承されていく沖縄の民衆意識はどこに向かうのか。 同化教育は、琉球語や沖縄 長 い歴史をもつ琉球が明治日本に「併合」されたのが「琉球処分」であり、植民地支配に等しい「武断統治」による の歴史否定のための政策だった。沖縄戦の悲惨を乗りこえ、長い抑圧、差別の時代を克

アジア侵略の起点という「琉球処分」再評価

一八七九年の琉球処分は沖縄が近代日本に組み込まれて

いった激動を象徴する事件でした。去年は琉球処分一三〇

していろいろな企画がありました。年、薩摩進攻四○○年の節目の年で、地元の新聞を中心と

復帰前には、琉球処分問題は日本と沖縄の民族統一のあ

川をはじめとするさまざまな反基地闘争、日本国内においりかたとして議論されました。それは当時日本における砂

ズアップされていました。ういうなかで沖縄の問題が一つの大きな問題としてクローての米軍基地や安保に対する革新勢力の高揚があって、そ

的な市長としてアメリカに追放される、そういう大きな流 長亀次郎・沖縄人民党書記長の当選があり、 n が 沖縄では一九五〇年代のい 民族自決とか、民族的な統一とはどうあるべきかとい あって、 沖縄 間 題 が 日 本に わゆる島ぐるみ土地闘争や瀬 おける民族 的 翌年には反米 な課題とし

ここ。一民族であるというところに評価の力点が置かれていま一民族であるというところに評価の力点が置かれていま題です。そこでは琉球処分問題について、沖縄と日本が同うそういう形で議論されてきたのが戦後の第一期の沖縄問

去年からはじまった島津侵攻四○○年、琉球処分一三○



当時 います。 てい ば明治政府の「武断政治」というものに焦点が当てられ 点を置いてみるとどうなのか。そこでは民族的統一論と 縄側からみたときにどうなるのか、そういうところに力 が必要とされています。いままでのような民族的統一論と ありました。 年という節目の年の議論には、戦後のそういうとらえ方が 津の支配はあったにせよ)独自の外交、独自の文化を育て いうよりも、琉球王国という独自の国家をもっていた(島 いうよりも、琉球処分という呼ばれ方そのもの、それを沖 た沖縄が明治国家に組み込まれたという側面、 の社会・政治状況に規定されすぎていたという反省が 島津支配と琉球処分に対する新しいとらえ方 わ

集まっています。その士族層は元々琉球王国の支配的な層抗の歴史そのものを掘り起こすという研究テーマに注目がた琉球士族層の明治国家に対する、琉球処分にたいする抵のか。反対の立場にたって、むしろ琉球王国の時代を担っはたしてこれは民族統一という名に値するものであった

ね・てるお

タイムス社)、「近代沖縄の精神史」(社会評論社)、「戦後沖縄の精神と思想」(明石書店)ほか。代日本と伊波普猷」(三一書房)、「自由民権思想と沖縄」(研文出版)「アジアへの架け橋」(沖縄沖縄文化研究所客員研究員。近代日本政治思想史、アジア・沖縄関係史専攻。主な著書 『近インドネシア大学客員教授、シカゴ大学東アジアセンター客員研究員を経て、現在法政大学インドネシア大学客員教授、シカゴ大学東アジアセンター客員研究員を経て、現在法政大学一九三九年沖縄県生まれ。東京教育大学大学院博士課程修了。琉球大学名誉教授。この間、

い う 一 とい アに対する膨張的 というより たアプロ とによって琉 ですから、 うことに 連 0 1 彼らは コ もむしろ琉球の日本へ チ 1 なります。 からみたら、 球 スを歩んだという見方が強くなってきて 王 中 玉 な政策を進め、 国 0 に亡命してこれ 復 この 興 琉球処 • 再興 併合を起点として日本が 分は日 運 台湾・ の「併合」と見なすべ 動 を国 を 朝鮮 本 展 |際問題化するこ 開 の民族的 の併合、 た。 こうし こう アジ 統

これまで見落としていただけであって、 範な民衆 何の抵抗もしなかったわけではなく士族層を中心に 0 一三〇年 がほとんど顧 これ まで士族 的 0 な抵抗 議 論 抵抗 0 みられなかった。 中 が あっ で展開されてい 派 の動き、彼らの思想、 たというこういうこと こうした士 ・ます。 琉球処分に 族層 行 動とい が 琉 0 l 沖 球 抵 た広 処 縄 抗 う 分分 は は B

ます。

込まれ 史の 年 え わ < た れ か から今年 とい 5 第 7 立 . 縄 性 7 د يا 61 歩 うことによって、 統 つ (J 0 61 . く 中 強か たのです。 0 が 治 か ح 状況です。 はじまっ そ で沖 77 った沖縄の文化というものが、 れは、 うこと . 縄 たのです。 そこに近代沖縄の苦しみ、 の輝きとい 沖 が 歴史的! 縄をどう 盛 元に問い うもの 個 そういう歩みをどうとら 同 性や地域 われ 化して日本 が ていることが、 失わ 的 Ē 独 n 自 化 苦 本に て 痛 性 L 61 きま 0 が て 組 失 去 歴 61 2

制

れ

帝

文化 的な価 値 \tilde{O} 根幹を剥奪するため 0) 桝 縄 配

す。 本人化 文化 な抵 けです。 じょに目 よって沖 がやってくることになってしまったわけです。 あたりになってくると、「おもろそうし」など伝 値を剥奪し、 や文学や伝統芸能や宗教、 に認めら 言語あるいは琉球の伝統芸能などの価値を否定していきま あたる部分はあまりいじらなかった。 なければ、 てしまってすべてを後に再評価しなければならな 玉 0 沖 沖 を掘 中 .縄 琉球処分によってスタートした大きな変動 抗 .縄統治にあたって、 臣民としての生き方から離脱 に は、 であったわけですが、 にあっ あっ ŋ 縄 ħ 本化する方法をとりました。 明 中 、ます。 治期 お の文化はすべて断絶させられてしまい 国との 継承しない方向に導い 東アジアにおける沖縄 たわけです こすことは たために沖 の教育政 歴史湮滅策とい 「間で朝貢 策が から、 :縄の そういうもの 沖 縄 関 その結果、 旧 沖縄 番恐れ 係 が 慣制 過 つ があ . ていっ. 去 7 0 0 度を 位 歴史文化 教育を中 琉球処分の時に強烈 に っ 77 た 戻 置 たし、 のト いでしょう。 の 沖縄 使 た。 はわ つ は、 7 て 1 固 から 中 統文 明 がは文化 なが 同 をそこでふ 沖 心にした日 41 タルを、 有の文化 治末期 華 ま つ 縄 化 化 5 政 な 7 冊 0 61 言語 た。 じょ 時 H 歴 封 策 B 価 に 期 策 本 史 わ 体 0

れ

すから、歴史湮滅策がとられたのです。という危惧、これが当時の教育界の主流にありました。で

定され ることといっ を剥奪することによって人びとの人間性、 植 民地 てい 政 策とはその つ ていい た 0 が 明 でしょう。 地 治の末期くらいまで 域 0 人びとの文化 そうやって沖縄の文化 尊 0 的 流 厳を喪失さ な 価 n です 値 \mathcal{O} が 根 否 せ 幹

史、 す。 沖縄 た。 7 が 波 は 抵 7 を改革していくかという課題を担ってい 判しまし う認識 さまざまな民 ン統治下でフィリピンの文化的価値を再発掘 示さ 0 伊 抗が出てきて当然でした。 くと、 文学、言語、 中国 民地 0 波普猷やそれを取り巻く青年たちでした。 る 『古琉球』という著作を読むと、 たとえば、 価 人間がどこに立脚してい れ 沖縄~ たが、 値 主義に対する抵抗というのはまず自らの文化 7 0 魯迅も中国 どう評価するかというところからはじまり を (<u>/</u> 再 評 でもそうい ます。 |族運 中国の民衆文化を重視してどうやって フィリピンの 民俗、 動、 価 しようとしてい おもろそうしの そういうものをトー 人のもってい ア う流 ジ アの民族運動が 沖縄でその役割を果たし ホ れ . の セ るかを提示 中で植り IJ ます。 る事大主義的体質 価 沖縄 チー 値 民地 ました。 の歴史的 二〇世 琉 タル ル。 したのです。 起こってくる、 球 主義に対 してい 彼は 王 にとら 沖 そうみて 玉 紀 な流 き スペ 縄 初 が こをど えて する 人間 を批 ま 頭 持 0 た 伊 イ ま 歴 \mathcal{O} つ n 0

ぼ同じ時期に彼は思想を形成していきます。

ほ

なっ 性あ ニっ した。 をし 年に と異 が 然のこととしてそうした反応があっ なんとか が わ 0 0 な塹壕があっ n なかの 当 ば けです。 塹 41 蒔 てい たものの実際に あり Ź のベ なっ 一壕とは何 () わたって日 7 けなかったの は 0 11 た文化、 た琉球がい 異人種としてみられ ませんが)、 1 日 埋めようとした。 明 は 日琉同 一本と沖 スになっています。 治 日本と沖 たと彼はいってい 0 かというと、 若 本 異質性これ 祖 0 縄 61 :縄 は か。 きなり日本のなかに投げ込ま 幕 が 世代 彼 論 が接触、 沖縄 藩 持 がそれを言 (厳しい 体制 日本と沖縄 が つ その て の出身者は近代にお 直 琉球処分によって日 が 外に て様々な差別問題が したも 面 4 思い 批判を浴び 伊 彼がなぜ日本と沖 るわけです。 る L 波普猷 た悲 あ わ 同 たわけです。 が かなけれ つ 0 0 . 質 て独自 強く 間にもの 性、 0 L 四 0 7, 7 生 もう一 \bigcirc ありまし ば、 厳 〇年 伊 涯 0 波は塹 すごい る を 証 L 玉 本国 そのこと 出 ては 取 つ れたら当 明 0 縄 61 家 現 た。 てくる は が Ŧ. 0 ŋ 実で 巻く 歩み 民 壕 大き なけ まち H 同 日 に そ を 質 本 本

す。 ことばを使って当時 41 批 新聞 文化は否定され、 判をやっ 人だっ た太田 てい ます。 朝敷などの言論・ 0 アイデンティテ 沖 縄 わ 県 n 0 わ 政 n 策 は 批 被 人になるとも イ 判をおこなっ 征 が否定され 服 者 である つ 7 る と激 لح 状 4 17 況

す。 きか、 わけです。 ことによっ はあまりに 0 なかで、 そういう意味で、彼は日本と沖縄は同一であるとい それ それ て沖 それ が も現 伊 波普 をもう一度再構築する、 が 縄が受けた傷跡を少しでも癒そうと考えた 実的で実践的なところから出 伊波普猷 猷 の学問 の 一 でした。 つの 側 それ 面です。 人間 は 学問 口 発 復 して とい ا درا うに うべ 11 ま

す。 す。 ういう二つの世界をみなけれ 係、 強くありました。 民 生きていくかという狭間で激烈な緊張 と彼はい 縄文化は沖縄人でなけ 0 向 17 中でも異質の文化です。 た面 かう可 が 込まれなければ、 もう一つは沖縄 伊 そういうもののなかで培われ これ あ 波 『古琉球』の中に出てくる伊波普猷の があるということ、 玉 (普猷というの る ・って、 が 能 種 は琉球語や文化や芸能などをみれば、 必然的 性が十分にあったということが コ 口二 非常に強い アリズムに対する抵抗 あの文章の深みというも に生み出した人物であるということで は日本と異なっているとい むしろアジア的な近代の方向に は、 れば、 長い・ 先ほども言ったように抑圧 ある意味では、日本という国 沖縄 発現できない ば沖縄がわからないといっ 中国との関係、 人意識と日本人としてどう 育まれた文化は、 0 な 0 個 そういうも 0 側 かにいました。 できます アジアと は 性論です。 面 当然異 う異質 沖縄 とい 3 う 沖 ね 日 0 歴史 れた な 論 0 0 縄 本 0 だ 沖 た そ 井 関 が 0 つ で

縄の大きなデッサンといえるでしょう。を背負った人間のことばです。それが明治という時代の沖

うい 的 な 国 方向 しょう。 えていたわけです。 域 け余裕をもって異なる文化を抱合できるかということを考 性、 伊 文化的 · う 日 「家になることを、 .に日本が向かって行ったことです。 波 さまざまな文化をもち、アイヌや 浴普猷 本 個性の幅の広さ、 の悲劇 0 あ ŋ は、 方はすべて瓦 しかし、 伊 彼が目指した近代とまったく 波は目指していた。 沖縄の経験からおしてみて、 それを日本とい 解 したとい 沖縄 日本には様 . う ₹ 民 つ 国が 含 族 てい が的、 め て多様 ど 兾 々な地 れだ へなる 地 そ で 域

3

近代沖縄の悲劇の象徴

です。 無産 ざまな運動家が輩出しています。 ゾル 強 かったために、 沖 ゲ事 運 :縄 徳田 動 0 件に が 崩 球 さかんでした。 治大正を見ていると、 係わった宮城与徳も 一のような共産党の 勢い反体制運動に向 それ は、 沖縄 あまりにも差別と抑 7 創立者が出ていますし、 歴 ます。 かっていきました。 史が では社会主義 その周辺にさま 当然示すところ 運 圧 動 が

本人に対する差別や排日法に対してロサンジェルスでおこたとえば、移民で出て行ったグループが中心になって日

なっ 1, か 5 嫌 に 持法によって逮捕される。 輝ける社会主義 は 0 口 加 動 の運 渡っ 疑でした。 日 内 シアに追放されていく一二名の青年たちがい して行きます。 きでし で翻弄されました。 た社会運 0 本に送還されるのを拒否し 劇 命 半 た。 的に人生を終えました。 は、 分は沖縄北部 スターリンの大量 か 沖 動 社会主義国家、 縄 L の国だったからです。 は そうい 出 口 日 身 シアで彼らを待っ 本 彼らは次々と銃殺されていってしま 地方、 0 うなか 青 人 への移民: それで、 年たちが多数 貧困 労働者の 粛 てソ連 からアメリ 地帯 清 社 積極的に望んでロ の嵐 会の 国を夢 の出身でした。 日本に に 7 なか が吹 渡 集まってそれ 11 ります。 カで逮捕 に帰れば ハき荒り 見て渡っ たの でも まし は 突 れ た。 治 るさな ス 当 出 さ た彼 安維 パ 時 彼 n L に そ た P イ は 7

抑圧 は、 か 無惨に殺されていった。 ち 0 0 が、 お兄さんの にスパイ嫌疑 沖 希有なケースです。 の歴史を背負ってい たちが 縄 社会主義に目覚めて労働者の社会を目指 彼 0 ような小さなところから移民として渡っ 0 兑 社 校 会主義を を最後 長先生 忠英は沖 は戦 まで頑健に拒否した照 標榜 彼らは沖縄というところに生まれ、 縄 たというべきでしょう。 日本の近代史上でこれほどの多数 時下に で校長先生をし したソビエト 国頭 で ス で てい パ 粛 イ 屋 清 ました。 忠 0 した結 彼ら た青 嫌疑 さ 盛 れ が で日 0 た 年 61 果、 0 ま な た

> 代が メリ され 代を象徴する事例だと思い しょう。 か 本 か 軍 わ カ亡命) 4 に殺さ 兄も って獄 か 口 に シアに行って粛清されたい 日 れ 過酷な時代であったかとい というものと宮城与徳の 本 死するというケー ました。 軍にスパ 弟 イ は ます。 扱いされて殺さ 口 シ ア ス、 で、 これ わゆる「アメ亡組 ようにゾ ス う パ はまさに 象徴 れ イ た。 0 ルゲ ع درا 嫌 沖 沖 疑 事 え 縄 縄 で 件に るで ニテ 銃 0 0 近 近 殺

ちが 民化 うも た。 猷が つく 縄 懸 端 玉 かでなにがあったかというと、 な形 0 人敵 命 社会主義運動 描 Ė 0 してきた日 明 明 軍 0 `をスパイと見なしています。 本人に で現 治大正昭和を通じて沖縄というもの 治 極点とも言うべ 隊 視 17 でした。 が 7 時代に苦しんだあの 'n 住 17 たの 民を敵に た夢は粉 なろうとして努力 本の 0 日本の が 7 視、 沖 まったく変わら っぽうで、 き沖縄戦を迎えました。 縄 々に打ち砕 スパ 国内では 戦でした。 イ視するその背景 埋 多数 して \exists めが 本 他 か つなかっ 軍 れ 0 に例 17 H たい 沖縄 くわ に ました。 本軍 が よる住 塹壕が たその あり の人 の文化を否定 けです。 は、 ź Ų に 琉 沖 伊 民 あ せ لح 姿 は /虐殺、 縄 波 球 普猷 り 伊 ん。 そ 勢 戦 は 語 が ま 波 0 を 0 使 自 沖 な た 生

まっ 沖 縄 つ まり たくな びとを同 般 か つ 住 た 民 胞とし わ 0 it 普 です。 通 の会話すら て見る、 日 本と沖縄の 住民を守るという視 許さな 近代 つ た。 0 破 そこに 局 そ

ک

4

復帰運 動再考、 そこから何を引き出す

た沖縄 本 暗黒の五〇年代といわれたように、人権や言論 最大の不信です。戦争と犠牲、軍民混 う日本の を出したにもか をしたかとよく聞かれます。 的 そういう悲惨な経験をした沖縄 権利がまったく無視された社会でした。 が、 沖縄に対する姿勢が、 今度は日 かわらず、 本によって米軍 沖縄 沖縄戦によってあれだけ 沖縄 を米軍統治 が、 在 0 政 人びとがもってい なぜ戦後に復帰 下に放 0 闘 41 に追いやると のなかで戦 り出され の自 由 犠 運 た。 基 る つ 牲 動

状況 玉 よって引き起こされてい 強姦や暴行や殺人というありとあらゆる犯罪が米軍兵士 悪な生活環境にお IJ ŋ や信託統治論、 きかというときにさまざまな選択肢が出てきます。 |を沖縄 力 戦 そういうなかでどうやってこれから沖 0 前 でした。 支配 の日 の人がもう一度選択し直したということです。 が 本へ そこから あまりにも強! 日本復帰論などが戦後に出てきます。 の記憶があっ 17 て、 脱 軍 たことが五〇― 出する方法として 権的すぎた。 事基地を強制的 たというべきでしょう。 .縄 沖縄の人びとを劣 六〇年代 が に接収するし、 一 日 生きて 本」とい 独 沖 41 < ア や 立 X 論 う は 0

> ٤ 再考とい たててみる必要があるのではないでしょうか とになりかねない。 をたんなるナショナリズムの運動としてとらえてしまう 議 論 あの壮大な運動はまったく無 が おこな が う議 正 しい わ 論 が 結論であったかどうかについ れています。 根強い。 そこから何を引き出す ただ、あれだけの大衆的 特に若い 価 値だったの 人たちの かという 間 か に 活発 な運 復 うこ 帰 動

ます。 動、 帰運 安保廃棄の が の、そこから評 形でまとまっていきました。 限を撤廃させるため はいろんな運動、たとえば、主席公選を主張する公民権 あ あ 教職員・公務員のストライキ権を求める闘 動 の中には「非戦平 ったし、 みといっ ため 人間 て _ の運動、 価 0 L П 0 自 直さないと、 に言ってしまい 運動、 和」の思想があっ 由平等を求める思想も 終局 沖縄 的に様々な運動 個 々 紀の米軍 何もなくなってし 0 運動 ますが、 たし、 基 の高さというも 地 が を撤 その あっ 人 復帰とい 争、 権 去さ 渡 な た。 0 ま せ 航 か 思 う る に 制 運 復 想

代 よっ 動を考えなけ 私は復 きだという議論を一 地域 てあ 0 帰 0 個 運 運動とひとくくりにすることをやめて、 れば 々 動 0 0 運動の総体として沖縄 77 工 けないと思い ネ 度やってみなけ ルギ 1 民 ます。 衆 0 ればなりません。 エ ネ そう考えることに の米軍統治下 ル ギーを評 ある の運

て今、

な

か 神 は 非 反戦 0) 砦

てい 体験 しろ、 験が たも えって来るのです。 分の手で闘 という日本 思想の 白地帯だったわけですが、そこから一つ一つ言論 の代理署名拒否、 った成果です。 のではありません。 縄 記憶 底流に流 自 ままで沖 0 单 運 の蓄積です。 0 いとった、そういうちがい 動と憲法 公民権を勝ち取っていった。 戦後の歴史とちがって沖縄 れているの 縄 最近の で様々な問題が起こったときに、 県知事だった大田昌秀さんの基地 論とを重 辺野古の軍事基地建設反対運 さらにそれを次 占領軍によって自 はアメリカ統治下で戦ってきた ねていうと、 があります。 0 では民主主義 世代へと継 それは与えら 沖 由を与えら . 縄 は 人権 0 そ ょ É 動 を自 承 使 2 0 0 由 経 が 空 用

これ す。 らな 否 受けることによって平和主義が成立していたという事 〇年日 そして今の反基地運動 は そのことはいろいろな人が指摘していることです しかに憲法 :本国民はその恩恵を享受できたわけです。 繰 0 闘争からはじまって最近の大田さんの代理署名拒 ŋ は、 返し そこで沖 の平和 言 わ れ 縄 なけ 主義 が安保条約のすべ 払は、 0 ればならな なか 沖 で、 縄の犠牲によっ いまやもう沖縄では ° (7 ですから、 の 重圧 忘れ て戦 を引き 島ぐ 後六 実で てな

> で県外移設を決議してい 県議会で沖 縋 0 普 天間 移 ます。 設問 題 で自民 公明含めて全会

> > 致

が先日、 なる す。 かった本気の闘争になるでしょう。 なったら総決起阻止行動にたつと言っています。 背負わされて戦ってきたからです。 基地をもっていったら、大きな爆発が起きるにちがい に行きました。 か に反対する稲嶺進市長が誕生した。 お そういうことのできる風土、 か。 この状況で仮に陸上案などというの とずれた精 反対決議をおこなって沖縄 かつて移設に賛成した辺野古周辺 もし、 神 的 陸上案、 に高揚しつつある時 滑走路をつくるということに それ もしそういう形に普天間 防 辺野古では は 今や沖縄は 沖 衛 施設局 が言わ 縄 期を迎え の集落 が 安保 に申 n 基 戦 生活 たらどう 0 地 0 ない。 7 人たち L 0 重 入れ 建 が 何 圧 差 ま 度 設 か を

沖縄 反戦 沖 0 脈々としたものです。 底 別を受けた経験を継 61 流になって今の と考えてい 玉 沖 .縄 は が 非 内 新 戦 戦という流 0 0 争の砦として沖縄の基地を使わ 歴 基 要は、 地 ます。 縮 戦 小 行動 戦前戦後を通して、 反 れ 戦 承 は 撤 朝鮮戦争やベ 0 近 の原理につながっています。 しながらあの沖縄戦の悲惨 去 砦としてあり続けなけれ 代から現 に むけた大きな流 代に ŀ 抑 ナム戦争のときには (J 圧され たる歴史の れたけれども、 れの た経 なか な経 ばならな 験 な 沖 で Þ か 纑 は

で

0

が